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引导并见证中国企业商会发展的方向与历史

《中国商会》周刊是

中国企业商会联盟的核

心权威媒体，与中企商会

网形成“一报一网”的优

势互补格局，其宗旨是

“引导并见证中国商会发

展方向与历史”。主要通

过在中国商会界选树榜

样，遴选案例、探索理论

等，从而推动中国商会在

新时期下实现成功转型，

进而促使中国商会更好

地为中国企业、企业家服

务。

本期通过专版的形

式对异地辽宁商会进行

深度挖掘，接下来还会推

出异地商会专版，以更便

于从文化层面梳理地域

文化赋予商会的特质，更

好地为其他地区的商会

提供借鉴。

此 次 采 访 从 南 到

北，从美丽的西湖到广

袤的草原，访问了多家

辽宁商会单位和几十位

辽商企业家。笔者感触

最深的是他们的豪爽，

他们风风火火闯天下的

豪情。
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他是中国改革开放后，第一批踏浪商

海的践行者。

他是第一个在大学时代经商，并在

1982年就成为万元户的大学生。

2002 年，他在已拥有近 40 亿元财富

之际，却因一场变故导致几乎失去全部家

产，之后，他走上了重新创业的道路。

他就是北京辽宁商会会长左安一。

在不到十年的时间里，他创造了总资产超

百亿、净资产近80亿的商界传奇。他所领

导的北京辽宁企业商会正在打造的中国

辽商联盟投资集团，由15家核心股东组成

联合，将投资130亿人民币打造民营企业

的联合舰队，成功演绎沧海横流方显英雄

本色的商界传奇。

岁月的辉煌，已成明日黄花。如今的

左安一紧跟时代的步伐、围绕国家战略政

策指向，筹划着有所大作为。

2016年8月18日，神州企业家俱乐部

成立预备会议在北京天圆祥泰大厦25层

会所圆满举行。这标志着，由北京辽宁商

会会长、神州企业家俱乐部筹委会主席左

安一主持的这艘商业航母舰队正“整装待

发”。

神州企业家俱乐部是中国企业家中

具有相当实力和影响力的企业家们自愿

组建的资源整合、优势互补、合作共赢的

平台。目前已有58位资产规模50亿至上

千亿的企业家确认加入。

神州企业家俱乐部的正式成立，是左

安一及其同伴们的一件大事，更是中国商

界史上的一件大事。成立时，关国亮董事

长谈到“成立神州投资集团，打造金融控股

集团，力争用十年时间打造一家世界五百

强公司的战略规划。”刘二飞董事长谈到

“成立投资基金，通过并购、重组、定增等资

本运作，为会员企业的发展助力加油的战

略设想。”赵涛董事长分享了如何寻找具

有成长潜力和风口项目的经验。这些都将

成为影响中国商业进程的战略亮点。

从神州企业家俱乐部的徽标不难看

出，气势恢宏而优美的“航空母舰”之形，

寓意着每位独立而卓越的企业家聚集在

一起，组成联合舰队，形成规模优势和资

源互补优势，联合创造共赢。 (张孟恺)

顶着酷暑，踏着热浪，笔者抵达了

中国四大火炉城市之一的武汉，然而走

出高铁，迎接我的竟是霏霏细雨，心顿

时感觉被淋湿、滋润了。

由于会长唐孝武先生出差，接待笔

者的还有常务副会长吴宝善先生与副

秘书长郝虹女士，在与他们交流过程

中，感觉到湖北省辽宁商会是“一个东

北人”在湖北成立的商会。唐会长是抚

顺人，在湖北省的东北企业家里都尊其

为大哥。

他们称唐会长为大哥，不仅仅是因

为唐会长企业规模大、资产雄厚，也不

是因他年龄最长，更主要的是唐会长有

着老大哥般的仁慈宽厚的热心肠和责

任心。比如他会经常抽出时间走访会

员企业，了解会员企业的项目与经营情

况，帮助企业互相对接资源。当企业资

金运转不灵时，他会主动提供过桥资

金；会员企业遇到法律方面的问题时，

他会第一时间帮会员企业联系律师；即

使是会员或会员家里老人生病，他都会

带着礼物去探望。

唐会长要求秘书处搜集并提供广

泛的供求信息，帮助会员扩大产品销

路，开拓市场；搜集整理新政策、新规

定，分析新形势，提供给相关会员参

考，并且在秘书处设专职人员协助会

员单位办理工商、税务年检、商标申请

注册、知识产权、资产评估、会计审计等

企业发展中遇到的一些必不可少的对

外申报审核手续，为会员提供新闻媒体

与会员的对接。每逢节假日，还为会员

提供周到贴心的服务，如预订机票，组

织包机回乡往返两地，为会员节省路

费，创造方便。

特别值得提出的是，湖北省辽宁商

会还为会员提供心理咨询，疏导心理郁

闷，帮助缓解职场压力，提供解脱各种

苦恼和困惑的建设性意见，这是其他商

会不多见的。

商会秘书处的工作是可以全面体

现商会会长的情怀和性格的，虽然没有

见到唐会长本人，但从湖北省辽宁商会

常务副会长吴宝善、副秘书长张宏伟、

郝虹的交谈中，无处不感觉到唐会长在

他们心中的大哥情感，也正是这样，唐

会长在会员企业中有着很大的号召力。

唐会长去年回老家，抚顺市领导对

他说需要引进一个德国国际领先的高

科技项目，需要唐会长寻找资金投资，

唐会长很快就召集会员企业为抚顺投

资了两个亿。

正是唐会长在辽宁异地商会的影

响力，在 2016 年的 7 月 27 日全球吉商联

合会商会上，他被推举为全球吉商联合

会副主席。 (王丽姣)

在中国商会界，人们通常习惯于一会之长应该

是德高望重的商界长辈，气势如虹的刚劲男子汉。

然而，这个通俗的“习惯”被“80”后的浙江省辽宁商

会会长周广鹭打破了。

周广鹭不是年长的长辈，不是大哥级的男子

汉，而是一个生在辽河大地、鸭绿江旁，却气质如兰

的美女。就是这样的一个看似柔和优雅的女子当

了有着200多会员企业的一会之长，成了18个异地

省级商会中年纪最小的也是唯一的女性会长。

辽宁商人给人的印象是大气、果断、豪爽，能做

大事。周广鹭是 2014 年第八届“浙商女杰”，被评

为“十佳浙商女杰”，浙江省工业联合会直属商会理

事会理事，全球商会投资研究院研究员，杭州市民

联会员，浙商总会理事。这些名誉独加一身，并未

使她做人做事有所懈怠，而是更加的努力与笃行，

她时常认为，这是一种责任。

从她的经历不难看出其果敢的性格：大学毕业

后的工作是别人眼中的“金饭碗”，然而一次偶然的

杭州行，周广鹭被当地浓厚的创业氛围吸引，回去

后不顾亲朋好友的劝阻辞去了令人羡慕的工作，孤

身来到杭州闯荡打拼。

女性会长和男性相比，有什么不同？记者问一

个企业会员，他说，周会长不高调提什么目标和口

号，她更多的是深入到具体的商会细枝末节的工作

中，她更细致，也更有服务性。有的会员遇到资金

上的问题急需解决，周会长看到来不及时会自掏腰

包，帮助会员渡过难关。80后的她，对商会的运作

更有互联网思维，懂得创造更轻松的环境。

周广鹭作为一位几岁孩子的妈妈，会不由自主

地将母爱和慈善融入到商会活动中。应该说在各

地商会里，浙江商会是一个充满生机、名声在外的

商帮集群，但是，就是在浙商的省会城市，浙江省辽

宁商会活动频率普遍高于其他商会，他们是每月都

有小活动，每年都有大活动。小活动比如给会员过

生日、参与会员的新婚操办、为会员老人祝寿、为会

员孩子过满月等等，这些看上去规模不大的活动感

染着身在异乡的辽商企业家。

了解周广鹭的人却说，她看去柔和，但是骨子

里却透着果断与刚强，她是浙江一言资本的董事

长，麾下有诸多实体公司，都做得风生水起。

放眼举国商会，周广鹭可称得上是全国最年轻

的省级商会会长，在采访中，记者感觉到的不仅仅

是因为她年轻充满朝气与活力，更多的是一些对传

统商会走向新的服务模式的思考，这些要从周广鹭

的新媒体思维开始。

这还得从浙江省辽宁商会的公众号说起。辽

宁商会的一档栏目叫《风云辽商》，是一个视频专

访，采访的也都是商会会员企业，无论从制作到配

音，都非常专业，播出时间也很像正规的电视台那

样精准到分秒。每次采访制作时，周广鹭都是总导

演似的煞费苦心，每周五7点30分播出，每次播出，

周广鹭都会附上自己的话：“风云辽商，影响中国，

与您相约。”就是这么个新媒体和这么个视频直播，

不仅牵连着所有浙江地区辽宁商会会员的心，也广

泛被其他商会和企业关注。这个公众号运营不到

一年，就发展到12万“铁粉丝”，不仅提升了商会的

知名度，对宣传会员企业，对接会员资源发挥了很

大的作用。

在会长周广鹭的亲自领导下，商会全国首创采

用大数据和互联网+商会模式做的《浙江省辽宁商

会 2015 年工作报告与 2016 年商会工作计划》主题

报告。

不再崇拜明星，“我”就是主角，我的地盘我做

主，这是后现代文化的基本特征，这话似乎在作为

80后新时代的浙江省辽宁商会会长周广鹭身上得

到了印证。 （高连福）

浙江省辽宁商会：
用新媒体
拓展新天地

走进天津市辽宁商会，第一感觉就

是走进了一个大家庭。一阵寒暄之后，

由副秘书长董丽艳开车接上我们直奔副

会长赵广艺的企业。商会秘书长李国祥

和五六个副会长热情地接待了我们，大

家围在一起，其乐融融的交流。

作为天津市辽宁商会的开创者，李

国祥秘书长虽然已经年逾古稀，但仍热

心于商会这份事业，大家都非常尊敬

他。李秘书长首先代表在外地出差的石

明建会长对我们一行的到来表示欢迎，

接着分别介绍了前来“接风”的常务副会

长和几个副会长。

在随后的会谈中，李国祥秘书长首

先对天津市辽宁商会进行了详细介绍，

从中感觉到李秘书长对商会的感情至

深。李秘书长说起辽宁商会会员企业或

商会发展如数家珍，他几乎对每一个会

员企业从进入天津创业到发展壮大都清

清楚楚，尤其是说到辽宁商会在天津创

造的“天津之最”更是津津乐道。

他说，天津市辽宁商会成立于 2006

年，是辽宁在异地成立的第一个商会。

他说，天津市辽宁商会虽然与天津的其

他异地商会相比规模不算大，但在津辽

商敢做敢闯、发奋图强的精神，一直激励

着商会不断地做大做强。

与会的天津市辽宁商会企业家接过

话茬儿笑谈“辽宁企业家就是胆大，我们

是傻傻乎乎打天下。”

广袤的黑土地培育了辽商豪爽、倔强

的性格，在这片土地上积累了雄浑的底

蕴，新中国成立后的社会主义建设初期，

辽宁人民身先士卒，赢得了“共和国长子”

的美誉，他们为共和国建设了老工业基

地、装备制造业基地、化工基地、石油基

地、煤炭基地、钢铁基地、造船基地、航天

航空基地、医药基地、建材基地；为共和国

炼出第一炉钢，造出第一辆汽车、第一架

飞机、第一支舰船，建设了第一条铁路

……

进入 21 世纪，辽商踏进中国经济第

三增长极的天津，开始施展“辽老大”的

创业闯劲，为天津乃至全国创造了诸多

的“第一”与“之最”。天津是著名的港口

城市，其中有三分之一的货运物流来自

辽商投资。在天津投资的中外企业中，

独自经营产业园区单体建设面积最大、

规模最大的是辽商。从事产业园区开发

建设，数量最多、投资总额最多的仍然是

辽商。商业房地产在天津投资规模最

大、投资额最多的也是辽商。总体上说，

在天津的国内外投资商中，总投资额最

大、规模最大的民营企业中，辽商堪称独

占鳌头。金融服务业中仅银行业天津就

有大连银行、锦州银行、葫芦岛银行，其

他地区的银行最多也只是一个。高档生

活服务业在天津最多的也是辽商，餐饮、

娱乐业、高档洗浴就48家，其中“天津大

舞台”、“刘老根大舞台”、富祥餐饮集团、

凌奥国际温泉酒店都是辽商在天津投资

的标准性行业企业。文化传媒、电子商

务，在津辽商也成为佼佼者，由辽商天行

荣御影视文化传媒有限公司制作、辽宁

商会众筹的网络剧《三个熊孩子一个爹》

已成为关注的焦点，即将播出。

关于天津市辽宁商会，还有诸多其他

方面的素材可以大书特书，比如几年来，

辽宁商会一直很好地发挥着辽宁与天津

之间经济发展的桥梁纽带作用，商会还主

动承担着为辽宁政府撰写天津发展的调

查报告，每年都二十多篇，大多被辽宁省

主管领导批示到有关部门。还比如辽宁商

会组织会员企业互访，互相对接供需关系

等等。限于篇幅，这里仅围绕天津辽商在

天津创造的“之最”进行此次专访。我们受

邀参观了天津辽宁商会副会长赵广艺的企

业天津科易电子科技有限公司。天津市科

易电子科技有限公司成立于2002年，是一

家拥有市级企业技术中心，以自主研发、生

产、销售健康类电子产品以及SMT/SKD

加工为一体的企业，其空气净化器领导品

牌——施上隆空气净化器，等离子车载净

化器、多功能活氧机、除味宝、桌摆净化器、

甲醛异味去除器、空气净化器等涵盖不同

空间的空气净化产品。产品被多个国家的

著名商标贴牌销售三十多个国家。听了董

事长赵广艺的介绍，我们发现，不要说在天

津的辽商创造诸多第一，仅天津科易就创

造了诸多第一。

天津辽商“天津之最”是天津辽宁商

会的骄傲，也是辽宁人的骄傲。（葛骏）

天津辽宁企业商会会长、三联投资

集团董事长 石明建

天津市辽宁商会：助力企业创出“天津之最”

辽宁商会：
让辽商风风火火闯天下

在中国，目前已有超过一半的省份成立了辽宁商会，而且个个做得是风生水起、成绩

斐然，本版文章通过对北京市、湖北省、浙江省和天津市的辽宁商会负责人进行采

访，为读者展现出他们的工作风采。

中国商会主编：杨照钦
副主编：张孟恺

北京辽宁商会：打造民营企业的联合舰队

湖北省辽宁商会：做企业经营的坚强后盾

湖北省辽宁企业商会会长 唐孝武
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